
TEN HAVE, Henk, "From Synthesis and System to Morals and Procedure: the Development of Philosophy of Medicine", en CARSON, R. A. - BURNS, C. R. (eds.), "Philosophy of Medicine and Bioethics", Netherlands, Kluwer, 1997, págs. 105 y ss. (Corina Dolores ELISIO)

Este artículo contiene diferentes secciones en las cuales el autor intenta descubrir cómo y de qué modo fue progresando o involucionando la Filosofía de la medicina según las diferentes corrientes de pensamiento.

Las secciones son: 1. Introducción, 2. La desaparición de la Filosofía de la Medicina, a. El fin de la Filosofía, b. El crecimiento del saber, c. La expansión de la Filosofía, d. El Progreso de la Filosofía, 3. La Aparición de la Filosofía, 4. Continuidad y discontinuidad, a. Interacción con la Filosofía en General, b. Tradiciones en la Filosofía de la Medicina, 5. La Reconsideración de la Filosofía de la Medicina.

1. INTRODUCCION

En las últimas dos décadas se puede observar que hay por lo menos tres tipos de desarrollo que contribuyeron en una virtual invisibilidad a la filosofía de la medicina tanto en forma práctica como teórica.

De veinte años hasta ahora, la filosofía de la medicina se puede describir como que ha tenido un proceso de eticalización, tecnicalización y anti-realismo, entonces la pregunta es en qué se lo implica en los pronósticos de la filosofía de la medicina.

2. LA DESAPARICION DE LA FILOSOFÍA DE LA MEDICINA

La tesis respeta que el fin de la filosofía es común en la historia de la filosofía. En muchos casos, la actividad filosófica ha continuado después de la proclamación que la filosofía a muerto. Algunos pensadores argumentan, al decir de Comte, que la filosofía debe ser desplazada por una nueva disciplina como la sociología, o según Foucault, por la arqueología del conocimiento.

Sólo de vez en cuando, afirman que la filosofía está llegando a un fin, desde que han

sido dadas todas las respuestas definitivas.

En la filosofía de la medicina y en la filosofía en general, el número de libros, periódicos, institutos, centros y profesionales se ha incrementado de manera estable. Donde es más marcado es el crecimiento de la literatura. Este producto de la reflexión filosófica, sin embargo, muestra los aspectos particulares en sí mismos. Un análisis filosófico de un problema específico, usualmente comienza con una discusión de las teorías de otros filósofos, preferentemente desde la antigüedad hasta el presente. Esta tendencia al historicismo apunta al hecho que con respecto a la filosofía, la historia juega un rol completamente diferente, que el que juega en otras disciplinas. Las investigaciones históricas rebelan los mismos tipos de problemas así como las soluciones parecen retornar en formas y formulaciones en siempre cambiantes. Las Filosofías del pasado no son simplemente historia, en el sentido de que puede ser un nivel primitivo del pensamiento. Esta especial relación entre la filosofía y su historia, nos lleva de nuevo a la cuestión del progreso, pero no podemos dejar de lado la controversia sobre el proceso de filosofar en sí mismo.

El progreso del saber, la expansión y el progreso en la Filosofía.

Los filósofos comienzan con curiosidad, quieren descubrir y encontrar al mundo y a sí mismo, sobre sufrimiento, enfermedades y curaciones. Ellos examinan las tesis que forman las bases de las otras disciplinas, no aceptan dogmas como una autoridad intelectual, ni siquiera en su propia disciplina y tradición. Filósofos como Kant les decía a sus alumnos que no debían enseñar filosofía, sino, como filosofar, no ideas para repetir, sino como pensar. Actividades auténticas pueden dejar nuevos productos, nuevas filosofías. Las nuevas escuelas de filosofía se han originado a partir de un nuevo método para filosofar: el método trascendental de Kant, la dialéctica de Hegel, y el método fenomenológico de Husser. Toda actividad auténtica en el proceso de filosofar crea sus propias materias. En el nuevo conocimiento es como se observa un signo de expansión.

Las actividades que le dan fortaleza, coherencia y consistencia a los sistemas filosóficos generalmente dejando el progreso filosófico, por ejemplo, la evolución del utilitarismo de Bentham hacia Mill.

Muchos problemas filosóficos, son generalmente faltos de solución. En contraste con la ciencia donde el progreso es posible a través de un consenso, la filosofía aparece a través de la diversidad. La diversidad y la pluralidad testifican que la filosofía es una ciencia de la perspectiva, si miramos para atrás vemos que cada tiempo y cultura confrontan los mismos problemas básicos. Los mismos problemas de base y cada pregunta es tentativa. El progreso reposa en la multiplicación de visiones y perspectivas sobre el ser humano y el mundo, esto hace que nos demos cuenta de la complejidad de mundo, así como las mismas limitaciones sobre la reflexión individual.

3. LA APARICION DE LA FILOSOFIA DE LA MEDICINA

El Autor describe de manera sintética cómo desde sus comienzos en el siglo XIX la filosofía de la medicina se va desarrollando como actividad hasta su concreción ciencia de estudios focalizados en conceptos tales como enfermedad , dolor y muerte

4. CONTINUIDAD Y DISCONTINUIDAD

En esta sección el autor explica desde las diferentes corrientes de pensamiento (Tradición epistemológica, antropológica y la ética), el avance de la Filosofía de la medicina, concentrándose en las estructuras conceptuales. También especifica nombrando autores como Brentano y a Wladyslaw Bieganski, que en su crecimiento como ciencia, esta filosofía ha tenido avances y otras veces retroceso a lo largo de su historia

LA RECONSIDERACIÓN DE LA FILOSOFÍA DE LA MEDICINA

A modo de conclusión, en ésta última sección, el autor conceptualiza la medicina y la relación con la Filosofía, donde afirma que es un complejo de significados, conocimientos y prácticas, en un sentido amplio, pero para determinarlo de manera más estricta se debe estudiar de manera profunda las diferentes culturas y sociedades que influyen a que tenga esta identidad.

Para esto es necesario una comparación crítica de las tradiciones nacionales y extranjeras, siempre teniendo en cuenta las variadas perspectivas filosóficas que van transformando a la medicina.

Corina Dolores ELISIO (*)

(*) Aspirante a Ayudante de Investigación del Centro de Investigaciones de Filosofía Jurídica y Filosofía Social. Ayudante de Segunda Categoría "Ad honorem" de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Rosario.